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Taïwan 

 

LANCEMENT DE LA TRADUCTION DE MARIE DE L'INCARNATION 
 

Sr Cecilia Wang nous partage le grand événement de la traduction du livre de Dom Oury, « Marie 

de l’Incarnation »,  

 

 

ainte Marie de l’Incarnation a été canonisée par le pape François en 2014. Au printemps 2015, 

Sr. Fidelis Wang a invité Mme Yu-Ing Choong, ancienne élève du département de français de 

l’Université Ursuline Wenzao, à traduire un livre sur Ste Marie de l’Incarnation. C’était la 

première fois que Yu-Ing entendait le nom de Marie. Le soir même, elle a lu les trois livres que 

Sr. Fidelis lui avait donnés et a été impressionnée par la vie de Marie et la fermeté de sa foi tout 

au long de sa vie. Yu-Ing voulait se rendre sur les lieux où Marie avait d’abord vécu. Elle part l’été 

de la même année à Tours et à Québec, suivant les traces de Marie et éprouvant son enthousiasme. 

À la bibliothèque et aux archives de Tours et de Québec, elle est fascinée par les manuscrits 

originaux écrits en français classique du XVIIe siècle. Elle fut reconnaissante d’avoir accès aux 

cinq manuscrits autographes de Marie préservés depuis plus de trois siècles. Elle a compilé et 

traduit les cinq manuscrits autographes de Marie et a publié Les Manuscrits de Sainte Marie de 

L’Incarnation née Guyart en avril 2020. 

 

 
 

La traduction en chinois de 

Marie de l’Incarnation. 

 

 

 

Les Manuscrits de Sainte Marie de 

l’Incarnation née Guyart 
 

 

’est avec gratitude pour l’Alma Mater, qui lui a fourni une solide éducation et formation en 

français, qu’elle a financé une équipe de traducteurs parmi des enseignants du département 

français. Ensemble, ils ont planifié le projet de traduction en chinois, du livre Marie de 

l’Incarnation, écrit en français par un historien canadien-français, Dom Guy-Marie Oury, O.S.B.  

Comprenant 400 000 caractères, la traduction chinoise de Marie de l’Incarnation a finalement été 

publiée au terme de trois années de travail acharné. 
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e livre a été publié le 1er juin 2023. Le professeur Raymond Brodeur, directeur fondateur du 

Centre de recherche sur Sainte Marie de l’Incarnation à l’Université Laval, son épouse et 

l’actuel directeur du Centre, le professeur Philippe Roy- Lysencourt, sont venus spécialement à 

Taïwan pour assister à cet évènement. Ils ont félicité l’université au nom de l’abbé de Solesmes 

en France et de Sr. Pauline Duchesne des Ursulines de l’Union Canadienne. Sr. Pauline a 

également envoyé par leur intermédiaire des reliques de Marie de l’Incarnation. Une cérémonie a 

eu lieu dans la chapelle de l’Université ursuline de Wenzao Ursuline, la veille du lancement du 

livre. 

 

es deux professeurs ont également prononcé des discours liminaires, le même jour, pour 

présenter Guy-Marie Oury, O.S.B, l’auteur de Marie de l’Incarnation, et ont partagé l’histoire 

de la vie de Sainte Marie de l’Incarnation. 

 

ette opportunité a favorisé les relations de coopération entre l’Université des Ursulines 

Wenzao et l’Université Laval du Canada. Nous espérons sincèrement faire connaître Sainte 

Marie de l'Incarnation aux lecteurs chinois. Nous sommes reconnaissants de la généreuse 

contribution de Mme Yu-Ing Choong. 

 

 

Ste Angèle d’Afrique 

 

60 ANS DE PRESENCE AU SENEGAL 
 

Les sœurs du Groupement Sainte Angèle d’Afrique nous partagent leur action de grâces et leur 

joie de 60 ans de présence ursuline au Sénégal en octobre 2023. 

 

oixante années de présence ursuline au Sénégal : c’est bien court par 

rapport à d’autres Provinces, mais pour nous, elles sont tellement 

chargées d’histoire et si riches de sens pour aujourd’hui ! C’est 

pourquoi nous avons célébré avec joie ces 60 ans : pour « nous 

souvenir du passé, rendre grâce et accueillir l’avenir avec espoir ». 

 

ar ces nouvelles, nous partageons avec vous quelques étapes et 

le vécu de la célébration de cet événement. Après une année de 

cheminement spirituel ensemble, de discernement, de partage de 

réflexion, nous avons célébré dans l’action de grâce le 21 octobre 2023 

tous ces dons de l’Esprit. A cette occasion, nous avons eu la joie de voir le 

Groupement grandir avec la profession perpétuelle de 3 junioristes et les premiers vœux de 3 

jeunes sœurs. Nous avons aussi rendu grâce pour les 25 ans de profession de deux de nos sœurs. 

Nous étions touchées et honorées par la présence de M. Susan et des deux Conseillères générales, 

Agatha Linda et Claudine-Marie et nous leur disons notre très grand merci. Un autre motif d’action 

de grâce a été la célébration des 60 ans du premier apostolat des Ursulines à Thiès, au Collège 

Sainte Ursule.  

 

 vous tous qui avez communié à notre action de grâce par la prière, la pensée, la présence 

physique ou par les souhaits, les lettres, les cadeaux, nous disons notre merci, à chacun(e), 

un à un, comme dit Sainte Angèle, sans exception, et nous vous assurons de notre prière. 

 

 

L 

L 

C 

S 

P 

A 



3 

Témoignage des professes perpétuelles 

 

a célébration elle-même fut un moment de grâce pour moi. J’étais heureuse de voir ma famille, 

mes amis et la foule immense de prêtres et fidèles venus si nombreux 

nous soutenir, nous accompagner et partager avec nous cet 

événement… 

Nos 6 semaines de préparation aux vœux ont commencé avec la 

retraite des 8 jours à Thiès et se sont poursuivies du 24 août au 

29 septembre 2023 au Léhar. Durant notre séjour au Léhar, nous 

avons eu beaucoup de conférences sur plusieurs thèmes : 

chacun des vœux, la vie communautaire, la vie spirituelle, la 

vie apostolique, l’équilibre entre ces trois piliers… La 

plupart des conférences ont été animées par nos sœurs 

Ursulines. C’était pour nous une grande fierté de recevoir de 

nos aînées les trésors de nos Constitutions, une chance de 

partager avec elles nos réalités de vie et d’apprendre de leurs 

différentes expériences. Nous avons eu aussi le témoignage d’un couple sur « la fidélité dans le 

mariage » qui nous a rappelé le combat permanent à mener pour maintenir Jésus au centre de 

notre vie… 

Ce fut un temps très fructueux de ressourcement personnel, de formation et aussi une opportunité 

pour mieux redécouvrir, approfondir et intégrer davantage chacun des aspects de nos Constitutions 

dans de notre vie. 

 

Témoignages des Sœurs qui ont fait la Première Profession 

 

u-delà de la beauté de la fête dans toutes 

ses dimensions j’ai été très touchée par 

l’immense foule de ce jour qui m’a rendue 

encore plus consciente de mon offrande au 

Seigneur et à l’Eglise. Après 60 ans de 

présence en terre Sénégalaise, l’œuvre de 

Dieu n’étant pas la nôtre, a nécessité notre 

collaboration. Et je profite pour remercier 

nos devanciers et tous ceux qui ont participé 

à la réussite de cet événement. » … 

 

J’ai senti une grande joie dans mon cœur, surtout lors de la procession d’entrée. … 

 

La présence de la Prieure Générale était aussi très significative pour moi. Je me suis sentie entourée 

ce jour-là, de grâces et d’affection… 

 

Témoignages des Sœurs Jubilaires 

 

La célébration des 60 ans, professions et jubilés a été une occasion de 

communion intense, entre nous Ursulines du Groupement, avec tout 

l'Institut par la présence de Soeur Sue et de deux conseillères générales 

et aussi en communion avec nos familles et collaborateurs. J'ai été 

marquée par la joie et la mobilisation autour de nous, par la générosité 

et la disponibilité de nos collaborateurs à assurer tous les services 

nécessaires au bon déroulement de la fête. C'est insieme que nous avons 

célébré les merveilles du Seigneur. Que cette joie perdure dans nos 

communautés et missions.  
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Témoignage de FUS (Famille Ursuline Sénégalaise) 

 

’histoire retiendra qu’en ce samedi 21 octobre 2023, s’est réunie à Thiès la FUS, pour fêter 

ensemble, avec amis et proches, les 60 ans de présence ursuline au Sénégal.  

 

ne journée mémorable de par sa mobilisation, de par son contenu et de par sa richesse. Ce fut 

un moment convivial pour FUS de se retrouver autour de la Madre Angèle et fiers de marcher 

sur ses pas dans la joie, en agissant et en espérant… 

 

hiès a donc vibré aux tonalités multiples et 

variées des différents secteurs de FUS fêtant 

une date avec cinq évènements dans l’action de 

grâce.  

De la liturgie, en passant par la pause-repas 

jusqu’à l’animation culturelle, nous pouvons 

souligner la ferveur de la prière, la communion 

fraternelle et le partage ; sans oublier les prestations 

révélant les nombreux talents de cette belle famille 

ursuline du Sénégal. Laïcs comme religieuses se sont vraiment illustrés avec la mention 

« Méricienne ».  

 

Témoignage des élèves 

 

e 21 octobre, nous étions invitées pour la fête des 60 ans d’existence de notre collège Sainte 

Ursule au Sénégal. 

 

La fête a commencé avec la messe qui a été 

célébrée par l’Evêque Monseigneur André 

Gueye à la Cathédrale. Pendant la messe, ce qui 

nous a le plus marquées, c’est quand trois jeunes 

Sœurs se sont couchées devant l’autel où elles ont 

été couvertes de pagnes pour leur profession. 

On voyait d’autres Sœurs qui chantaient des 

chants vraiment très touchants. … 

 

 

près la messe, il y a eu une cérémonie qui 

commença avec un accueil très amusant 

de l’Evêque et de nos nouvelles Sœurs. Il y 

avait des tam-tams et beaucoup de jeunes 

dames qui étaient en « thiaya » (pantalons 

bouffants traditionnels) pour danser. Il y avait 

beaucoup de monde. 

 

 

ers 13h, nous avons mangé le repas et après, nous sommes passées à la phase finale avec les 

prestations : celle des majorettes et celle d’un groupe d’enfants qui s’étaient habillés à la 

manière nigériane et nous ont présenté une danse venant de ce pays. 

 

et événement nous a fait ressentir que nous étudions dans un collège très connu et ça nous a 

permis, pour la première fois, d’assister à une cérémonie de profession de Sœurs. 

L 
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Angleterre 

 

CENTENAIRE DE LA PROVINCE D’ANGLETERRE 
 

Également en octobre 2023, anniversaire de 100 ans d’appartenance aux Ursulines de l’Union 

Romaine de la Province d’Angleterre. Vous pouvez retrouver cet événement sur Youtube : Vidéo 

Youtube 

 

e vendredi 13 octobre 2023 a marqué le 100e anniversaire de notre appartenance à l'Union 

Romaine comme Province et il nous a semblé que c’était le moment opportun dans notre 

histoire pour faire une pause. Le temps de célébrer, de rendre grâce, de réfléchir à notre passé, à 

notre présent et à notre avenir. 

 

n tant que petit pays, il n'a jamais été difficile pour nous de nous réunir géographiquement. 

Pendant de nombreuses années, Westgate a été le centre de notre province, a pu nous accueillir 

dans son internat et a eu l'avantage supplémentaire de nous permettre des promenades en bord de 

mer avec nos compagnes de route ! Comme groupe, nous nous connaissons bien et nos chapitres 

avec toute la province, bien que parfois plus diversifiés qu'unifiés, nous ont permis de faire face 

aux problèmes, d'embrasser les différences et d'avancer ensemble. Les dix dernières années ont 

donc été une période où presque toutes les sœurs ont été confrontées à des changements radicaux 

dans la structure de la communauté, l'apostolat et l'emplacement. Des nombreuses communautés 

de 2014 il n’en reste que deux, North Thames (Nord de la Tamise) et South Thames (Sud de la 

Tamise), chacune composée d'unités qui la constituent. 

Nous avons préparées les célébrations de notre centenaire pendant 

un an ! Nous avons eu un comité de planification et les aumôniers 

de chaque école se sont rencontrés tout au long de l'année pour 

aborder la logistique, la liturgie et la manière dont chaque école 

contribuerait à cette journée. Nous sommes reconnaissants à tous 

ceux qui ont durement travaillé pendant les phases de planification 

pour assurer le succès de l'événement. L'année du centenaire a 

également été marquée par la création d'un logo. Un concours a été 

lancé auprès des écoles des Ursulines pour créer ce logo 

représentant les 100 ans de la Province d'Angleterre. Nous avons 

reçu un grand nombre d'excellentes contributions et la gagnante a 

été une élève de Ste Angèle, à Forest Gate (à gauche). 

 

oots and Shoots » (Racines et Pousses), notre nouveau livre très attendu, a également été 

publié. Il s'agit d'une histoire vivante, racontant les histoires de nos sœurs ursulines tout 

au long de ces 100 ans d'appartenance à l'Union Romaine, et c'est un hommage approprié au 

dévouement et au service de chacune d'entre elles. Nous sommes reconnaissantes à Sœur Una 

McCreesh et Elizabeth Durrant d'avoir assuré la compilation du livre et d'avoir veillé à ce que 

chaque sœur de la province puisse y contribuer d'une manière ou d'une autre. 

 

insi, le vendredi 13 octobre 2023 est devenu un JOURNEE MEMORABLE 

pour notre province. Dans notre culture, le vendredi 13 est considéré comme 

malchanceux et normalement à éviter, mais ce vendredi 13 l'a changé de façon 

indélébile dans nos mémoires. Nous étions ravies que Srs Sue, Ann-Marie et 

Benigna aient pu venir du Généralat, ainsi que les provinciales ursulines d'Europe, 

mais malheureusement, en raison de circonstances de dernière minute, deux 

L 
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d'entre elles n'ont pas pu être parmi nous. Néanmoins, il y avait un vrai sens de l'internationalité et 

de la joie d'être en compagnie les unes des autres pendant un week-end. 

La journée du vendredi 13 a débuté par une messe à 12 heures en l'église St Antony de Forest Gate. 

Le concélébrant principal, l'évêque Alan de Brentwood, était accompagné de dix prêtres, de près 

de 200 amis et de 220 membres du personnel et élèves des écoles des Ursulines. Le maître de 

cérémonie de la paroisse, Andrew Corriette (à droite), a pris ce jour de congé pour que l'ambitieuse 

liturgie, conçue par les aumôniers des écoles des Ursulines, se déroule parfaitement et 

paisiblement. Après la procession d’entrée des prêtres, un groupe représentant chacune des 8 

écoles des Ursulines, désormais étroitement liées au sein de la Communauté éducative des 

Ursulines (CEU), a suivi derrière leurs bannières. 

 

Lors de l'offertoire, une magnifique danse liturgique a 

été exécutée par l'école hôte, Ste Angèle (à gauche). Le 

clergé, l’assemblée et les amis rassemblés pour 

l'occasion ont tous fait preuve d'un grand sens d’unité et 

de participation, et notre grande église en fut 

joyeusement remplie ! 

 

Après une messe très inspirante, un repas fut servi aux 

invités à l'école Ste Angèle. Les élèves de l'école se sont 

rencontrées lors d'une soirée pizza organisée dans le hall 

de l'école. Les 200 invités se sont rendus dans la salle des sports, spécialement aménagée pour 

l'occasion avec des tables rondes et des chaises confortables, et même un faux tapis rouge à l'entrée 

! Les cuisiniers de l'école se sont surpassés avec un repas comportant trois plats. Ce fut une 

merveilleuse réunion d'amis, d'anciennes élèves et d'anciens membres du personnel ; les heures 

ont filé à toute allure. 

 

ous sommes extrêmement reconnaissantes au chef d'établissement et au personnel de l'école 

Ste Angèle pour le soutien exceptionnel et l'aide 

qu'ils nous ont apportés. 

Après le repas, nos invitées ursulines ont traversé le jardin 

pour se rendre à la communauté de Forest Gate, où nous 

avons sympathisé et pris le dîner. La journée s'est 

terminée par une prière du soir spécialement préparée 

pour cette occasion, dans la chapelle. Nous nous sommes 

dit « au-revoir » et c'est ainsi que s'est achevé un 

événement mémorable et international des Ursulines. 

 

’est avec joie que nous avons pu profiter de la compagnie d'un grand nombre de nos visiteurs 

Ursulines pendant le week-end et au-delà, et nous avons été ravies que Srs Sue, Ann-Marie et 

Benigna aient pu être parmi nous. Ensemble, elles ont rendu visite aux sœurs de la maison de 

retraite Chestnut Manor à Wanstead. Nos sœurs ont ainsi eu l'occasion de participer aux 

célébrations et de rencontrer Mère Générale et Sœur Ann-Marie. En outre, la province a également 

eu l'occasion de rencontrer Sr Sue lors d'une séance informelle de questions-réponses que nous 

avons beaucoup appréciée. 
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r Sue a également trouvé le temps de visiter la communauté de Greenwich, source fondatrice 

de la Province d’Australie, juste avant sa triste fermeture en novembre. 

 

Thaïlande 

 

LE CENTENAIRE DE LA PRSENCE URSULINE 
 

Sr Pensri Horae, Provinciale de Thaïlande nous partage l’événement important de 2024 à 

l’occasion du centenaire de la fondation de la présence des Ursulines de l’Union Romaine en 

Thaïlande (1924 - 2024).  

 

ar, si c’est Dieu en premier lieu qui l’a plantée, qui donc pourra la déraciner»? (Dern L 8)  

 

- C’est l’occasion pour nous de nous unir pour rendre grâce pour le miracle de l’amour de 

Dieu.  

- C’est aussi l’occasion pour nous de nous montrer reconnaissants envers les pionniers qui 

ont donné leur vie, planté la croix et créé diverses missions en Thaïlande jusqu’à présent.  

- Nous sommes encouragés par la grâce de remplir notre mission et de nous efforcer de 

progresser comme nous l’avions envisagé.  

- C’est une excellente occasion pour nous d’être attentifs, de réfléchir et de regarder l’avenir 

avec foi, espérance et enthousiasme, pour servir selon l’esprit de Sainte Angèle.  

 

ar conséquent, il est important de se préparer spirituellement. Pour promouvoir l’unité au sein 

de la Province, diverses activités ont été organisées à tous les niveaux.  

 

1. En commençant par les membres de la Province, organiser l’étude de l’histoire de la Province à 

partir du livre « Un pays si lointain » et passer en revue l’esprit de Sainte Angèle à partir des livres 

« Contre vents et marées » et « Also in Your Midst ». De cette façon, les écrits de sainte Angèle 

seront repris sérieusement afin de revenir aux racines des Ursulines.  

 

A partir de la fondation... Jusqu’à maintenant… 
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2. Les missions de la Province, depuis l’arrivée des quatre sœurs au Siam en 1924 jusqu’à 

aujourd’hui, seront présentées en quatre phases. Ces phases ont été définies avec les sœurs pendant 

la Conférence provinciale et partagées avec tout le personnel, les élèves, les enseignants et les 

anciens élèves de chaque école.  

3. Création d’un groupe de travail pour les pauvres et organisation d’activités concrètes 

d’assistance. 

4. Production d’une vidéo montrant le sacrifice, le dévouement et le zèle des missionnaires 

ursulines tout au long de l’histoire de la Thaïlande. La vidéo sera utilisée pour les relations 

publiques et distribuée par l’entremise de divers organismes.  

5. Célébrer des messes d’Action de grâces dans les écoles de la Province pour faire mémoire des 

Ursulines en Thaïlande. Inviter les élèves et leurs parents à participer et à planifier des activités 

spéciales pour souligner l’occasion.  

6. Organiser une messe d’Action de grâces. L’école Mater Dei de Bangkok accueillera l’ouverture 

officielle de l’année de célébration le 23 novembre 2024. Pour cet événement seront invitées Sr 

Susan et les conseillères générales, des sœurs ursulines de diverses provinces, des personnes 

représentantes de diverses congrégations religieuses, de l’Église catholique en Thaïlande et ceux 

qui ont joué un rôle important dans le travail des ursulines en Thaïlande. 

7. Organiser la messe de clôture de l’événement célébrant le 100ème anniversaire de la province et 

l’entrée dans un nouveau siècle, au Regina Coeli College à Chiang Mai, le 22 novembre 2025.  

Le but est que nous avancions ensemble dans les années à venir en "nous souvenant du passé avec 

gratitude, en vivant le présent avec enthousiasme, et en regardant vers l’avenir avec foi et amour". 

Ce sont les paroles du Pape Jean-Paul II dans son encyclique "Vers le nouveau millénaire", n° 1.  

 

Les armoiries du centenaire de l’Union Romaine de l’Ordre de 

Sainte Ursule en Thaïlande : cent ans de service dévoué à Dieu et 

à l’humanité  

Le fond d’or signifie la Gloire de Dieu.  

Fleur de Phikul ou Bullet Wood La fleur de Phikul de 32 pétales 

est un dessin thaïlandais symbolisant la "perfection", elle reflète la 

croyance thaïlandaise qu’une personne née avec les 32 organes est 

considérée comme accomplie. De même, une personne peut atteindre 

la perfection en acquérant l’excellence académique et la sagesse 

spirituelle inspirée par Sainte Angèle Merici.  

es armoiries de l’Union Romaine de l’Ordre de Sainte Ursule : Les armoiries au centre 

sont les armoiries originales de l’Union Romaine de l’Ordre de Sainte Ursule.  

Ursulines de Thaïlande : Les Ursulines en Thaïlande ne sont pas seulement une entité 

thaïlandaise, mais une partie importante du réseau mondial de l’Union Romaine de l’Ordre de 

Sainte Ursule 

 

 

États-Unis, Centre 

 

SANCTUAIRE DE NOTRE DAME DU PROMPT SECOURS 
 

Lettre de la directrice du sanctuaire de Notre Dame du Prompt Secours à la Nouvelle Orléans, 

Mme Catharine Pittman Smith, à l’occasion des célébrations du Centenaire du sanctuaire. 

L 



9 

 

Chers fidèles de la Vierge Marie, 

 

Les histoires de notre grande ville de la Nouvelle-Orléans 

et de notre foi catholique se sont déroulées ensemble à 

travers le temps pendant près de trois siècles. 

 

La ville a été fondée en 1718, et peu de temps après, en 

1727, les sœurs Ursulines sont arrivées. Les sœurs ont 

développé notre foi, soigné nos malades et prié pour nos 

citoyens, nos soldats et notre pays. Notre « chère » Vierge 

nous a aidés en temps de guerre, de catastrophe, d’épidémie et de maladie. Notre-Dame de Prompt 

Secours est devenue une dévotion connue des habitants de la Nouvelle Orléans, et au fil du temps, 

des gens du monde entier ont demandé son intercession pour obtenir de l’aide.  

 

n 2024, nous célébrons cette dévotion séculaire à Notre-Dame, 

mais en particulier, nous célébrons la construction et la 

consécration du sanctuaire votif national de Notre-Dame de Prompt 

Secours sur la rue State, il y a 100 ans. Les Ursulines étaient déjà à la 

Nouvelle-Orléans depuis près de 200 ans lorsqu’en 1912, elles se sont 

retrouvées en position, pour la troisième fois, de déménager leur 

couvent et leur école à son emplacement actuel. La construction du 

sanctuaire a suivi ce mouvement dix ans plus tard. Le sanctuaire a été 

inauguré le 6 janvier 1924 et consacré le 8 janvier 1928 en lien avec 

la célébration du bicentenaire de l’arrivée des Ursulines à La Nouvelle-Orléans. Au cours de la 

même année, le Saint-Siège a approuvé et confirmé la désignation de Notre-Dame de Prompt 

Secours comme Patronne Principale de la Ville de la Nouvelle-Orléans et de l’État de Louisiane. 

Le sanctuaire est un lieu de pèlerinage, de culte et de prière. Ici sont accueillis tous ceux qui 

s’efforcent de vivre dans la foi et dans l’amour, avec un engagement particulier pour ceux dont 

l’espérance et la confiance en Marie les conduisent à rechercher sa sollicitude et sa consolation 

maternelles. Nous vous encourageons tous à visiter notre sanctuaire, à assister aux diverses 

cérémonies et événements qui sont prévus tout au long de l’année pour célébrer son centenaire, et 

nous nous souvenons que Notre-Dame nous donne de l’espérance pour notre avenir, pour notre 

ville, notre état et notre pays. Notre-Dame de Prompt Secours, hâtez-vous de nous secourir. 

 

n annexe, vous pouvez également consulter le document entier, en anglais, qui donne toute la 

construction et le lien avec les Ursulines. 

 

 

États-Unis, Centre 
 

L’ACADÉMIE DES URSULINES DE DALLAS CÉLÉBRE SES 150 ANS 
 

Cet article a été écrit par Leah Chapman, responsable du marketing numérique à l’Académie de 

Dallas, à l’occasion des 150 ans de l’Académie en 2024. 

 

E 

E 
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C’est le 150e anniversaire de l’Académie des Ursulines de Dallas ! À l’âge de 

150 ans, l’Académie est fière d’être la plus ancienne école en fonction  

continue à Dallas, au Texas, et son éthique au service des étudiants continue 

de pénétrer tout ce qu’elle fait. 

 

« Ursuline Dallas » a célébré tout au long de l’année de diverses façons : 

-  Un site Internet spécial a été créé pour honorer l’anniversaire et présenter 

l’histoire numérisée sous la forme d’une longue chronologie, de photos 

composites consultables et plus encore : ua150.ursulinedallas.org 

 

- Des bannières commémoratives ont été accrochées aux lampadaires autour du campus et 

du clocher du campus. 

- Une courte vidéo intitulée « Célébrons 150 ans » a été réalisée pour raconter l’histoire de 

l’école dans un récit captivant et magnifique. 

- Un ancien élève a été chargé de créer un livre d’histoire illustré de 172 pages qui utilise 

des images, des anecdotes, des citations et des artefacts historiques pour emmener le lecteur 

dans un voyage de l’époque de Ste Angèle en 1534 à aujourd’hui. Il s’agit de la collection 

la plus complète de l’histoire des Ursulines de Dallas et d’un bel hommage à l’héritage 

continu de l’école. 

- Le 9 septembre 2023, les ursulines ont lancé l’année du 

150e anniversaire en célébrant le succès de la plus grande 

campagne de financement et d’amélioration des 

immobilisations de son histoire avec une cérémonie et un 

déjeuner pour les donateurs suivis d’une fête 

communautaire sur le campus. 

 

- Le 27 janvier 2024, la communauté des Ursulines de 

Dallas s’est réunie pour une messe du 150e anniversaire 

avec Ste Angèle Merici. Le célébrant de la messe avait 

fréquenté l’Académie des Ursulines à l’époque où l’école 

avait encore des classes maternelles pour les garçons et les 

filles. Cette messe a donné le coup d’envoi de la semaine 

des fondateurs, et dans le cadre de cette célébration, la ligne 

d’horizon de Dallas a présenté plusieurs bâtiments aux lumières rouges en l’honneur des 

ursulines. 

 

- Le 2 février 2024, la Journée des fondateurs a été célébrée, marquant le jour même où six 

sœurs ursulines ont commencé à enseigner à Dallas en 1874. Pour souligner l’occasion, 

une « équipe d’héritiers », étudiants et employés a planifié une foule d’activités : 

 

o Les étudiants ont dévoilé la capsule temporelle de 1974 

assemblée par les étudiants d’il y a 50 ans. Il contenait le 

manuel de l’étudiant, des articles uniformes, un journal, 

et plus encore. 

o  Tous les élèves et les employés ont reçu 150 souvenirs, 

y compris des sweatshirts, des épinglettes et des chapeaux de fête. 

 

 
Le campus 
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o Il y a eu un défilé de mode « L’Uniforme à travers le temps » et la projection de la 

vidéo « Célébrer150 Ans ». 

o La communauté de l’école a pris une photo par 

drone sur le terrain de football en précisant 

« UA150 ». 

o Les élèves jouaient au pickleball et 

rebondissaient de maison en maison. 

o Pour couronner la journée, il y a eu « Pizza in 

the Piazza » et 150 gâteaux d’anniversaire avec photo pour le repas. 

 

- Une capsule temporelle 2024 est en cours d’assemblage pour les élèves de 2074. Les élèves 

actuels ont déjà inclus des lanières de classe du 150e anniversaire, des articles d’uniforme 

et la plus récente édition du journal des Ursulines « The Bear Facts ». Il reste à ajouter 

l’annuaire, le matériel de remise des diplômes et une lettre adressée au futur corps étudiant 

détaillant l’espoir que les étudiants en 2074 poursuivent les traditions de Serviam, 

Fraternité et Excellence. 

 

Ce fut une année incroyable, et « Ursuline Dallas » se réjouit pour les 150 prochaines années! 

 

 

 

 

Indonésie 
 

165ème ANNIVERSAIRE DU COUVENT ET DE L'ÉCOLE DE JAKARTA 
 

Les sœurs de la communauté de Jakarta nous partagent leur 165e anniversaire. 

 

Le 18 janvier 2024 marque la célébration du 165e anniversaire du 

couvent et des écoles Ste Ursule à Jakarta. Tout a commencé avec 

trois sœurs ursulines venues de Nordwijk, connues plus tard sous le 

nom de couvent St. Maria à Jakarta, Elles déménagèrent  dans une 

maison louée autour de « Pasar Baru » le 18 janvier 1859. Elles 

étaient profondément préoccupées par l’éducation des enfants des 

environs. Comme le nombre d’enfants  accueillis augmentait, elles 

osèrent acheter une maison avec l’aide du vicariat apostolique de 

l’époque, maintenant connue sous le nom de couvent St. Ursula et 

écoles sur Jalan Pos 2 Jakarta, autrefois ‘Weltevreden. 

 

a célébration des 165 ans a commencé en 2023, avec diverses activités commémoratives, 

telles que les portes ouvertes pour la Promotion des Vocations, les représentations artistiques, 

d’autres portes ouvertes pour la promotion de l’école, la 

journée de la famille, les anciens de Home Coming, 

Service social ; le tout culminant dans la célébration 

eucharistique du 18 janvier 2024. Cette célébration fut une 

manifestation de foi en Dieu qui accompagne le chemin de 

la Communauté Sainte Ursule. Ce n’est que par la grâce de 

Dieu que cette école et ce couvent peuvent durer. La 

L 
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célébration eucharistique a été conduite par Son Excellence le cardinal Ignatius Suharyo, 

archevêque de Jakarta, avec quatre prêtres. Dans cette célébration, nous exprimions également 

notre gratitude pour le rôle et le travail des sœurs, des éducateurs, du personnel éducatif et des 

amis qui ont enrichi cette école. La présence de Sœur Angélique van Laarhoven OSU des Pays-

Bas fut très significative pour nous ; c’était une manifestation de gratitude et de mise en valeur des 

sœurs des Pays-Bas qui ont été les pionnières de la mission en Indonésie. 

 

n lien avec le projet de l’école de se baser sur la technologie et en 

tenant compte de l’appel de Sa Sainteté le pape François à prêter 

attention à notre environnement, l’utilisation de la « Reverse Vending 

Machine » est officiellement inaugurée au cours de cette célébration. En 

utilisant cette machine, les déchets plastiques peuvent être recyclés pour 

devenir automatiquement d’autres objets. Les bouteilles en plastique 

peuvent être traitées et transformées en articles réutilisables tels que des 

chaussures, des sacs et divers autres produits utiles. L’espoir est que 

l’utilisation de cette machine numérique améliorera encore la conscience 

environnementale des étudiants de leur environnement. Les restes de 

bouteilles en plastique peuvent devenir une bénédiction. 

 

 

ue cette célébration soit une étape historique pour les sœurs ursulines d’Indonésie, en 

particulier au couvent de Sainte-Ursule, et que l’école Sainte-Ursule de Jakarta se renouvelle 

et continue d’avancer à l’avenir dans les voies de Dieu. SOLI DEO GLORIA. 

 

 

États-Unis, Centre 
 

CÉLÉBRATION DU 175ème ANNIVERSAIRE A SAINT LOUIS 
 

Pour célébrer 175 ans, voici un article aux ressources multiples et variées.  

 

L’Ursuline Academy de St Louis, dans le Missouri, célèbre toute 

cette année ses 175 ans. Nous avons commencé l’année scolaire en 

revenant à nos racines et à nos débuts dans la ville de St. Louis. 

Voici un peu plus d’histoire au sujet de l’église catholique croate St 

Joseph et de l’ancien couvent des ursulines/école, en face du pub 

irlandais de McGurk. Lien vers le site 

 

E 

Q 

https://stlouispatina.com/st-joseph-croatian-catholic-church-and-former-ursuline-convent/
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ous nous sommes réunis à l’église et nous nous sommes sentis comme à la maison parce 

qu’elle ressemblait tellement à notre chapelle ici sur le campus. En tant que collaborateurs, 

nous nous étions réunis avant le début de l’année scolaire et nous avons célébré en tant que 

communauté.  

 

e 19 août 2023, une standing ovation pour notre Nuit des Ursulines au Muny! Nous étions très 

reconnaissants envers tous ceux qui sont venus et ont passé la nuit sous les étoiles avec nous 

en regardant Sister Act et en lançant notre 175e anniversaire.  

 

 

 

 

 

 

orsque les élèves sont arrivés pour commencer l’année scolaire, ils ont découvert les bannières 

annonçant cette étape importante sur nos poteaux lumineux autour du campus. Nous avons 

célébré la messe avec tout le lycée, le 24 août 2023, puis nous avons commencé l’année 

anniversaire avec nos élèves, le personnel actuels et les sœurs ursulines.   

 

Samedi 7 octobre 2024, Campus des Ursulines 

 

e 7 octobre, nous avons eu une célébration qui s’est avérée être une journée mémorable pour 

les anciens élèves, les familles et les amis qui ont souligné l’héritage incroyable des 175 

années de l’Académie des Ursulines à St Louis. La journée a commencé par un beau brunch 

d’anciens élèves honorant nos « golden girls » et d’autres anciens élèves. 

Ensuite, nous avons organisé une messe communautaire et nos 

sœurs ursulines nous ont offert une bénédiction en nous 

confiant les 175 prochaines années!  Le campus de notre école 

était rempli de centaines de personnes marchant dans les 

couloirs avec joie et riant tout autour du campus alors qu’elles 

partageaient souvenirs et histoires.  
 

 

 

21 Octobre, 2023 - Alumnae Legacy Pinning 

 

n tant que communauté, nous avons célébré la fête de notre 

patronne, sainte Ursule, un modèle de confiance et de courage 

qui a inspiré sainte Angèle et qui continue de nous donner ces valeurs 

à nous tous aujourd’hui. 

 

ien que des siècles se soient écoulés, nous continuons à porter l’héritage et le charisme de ces 

deux femmes en avance sur leur temps à travers nos étudiants et notre mission. En plus de 

célébrer sa fête, nous avons également célébré nos anciennes mères avec leurs filles actuelles à 

l’Académie pour honorer cette 175e année scolaire et commencer une nouvelle tradition de la 

façon dont nos familles héritières transmettent la tradition ursuline. Ils ont épinglé « Ursuline 

Legacy » sur leurs filles pour célébrer notre histoire et bénir notre avenir. 

 

 

 

 

N 

L 
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Novembre 2023 

 

Sip and Share (Savourer et Partager) 

Nous avons célébré notre journée de fondation avec les anciens élèves et les 

étudiants actuels. Les sœurs ursulines et notre association d’anciens élèves ont 

organisé un événement Sip & Share.   

 

 

Messe de tout l’établissement pour le 175e Anniversaire 

 

ous les membres de la communauté des Ursulines ont été invités à une soirée détendue et 

portes ouvertes sur le campus. Les sœurs ursulines ont présenté notre patrimoine et notre 

spiritualité ursuline. Nous avons également célébré cette journée spéciale avec une belle messe 

d’école. Elle était initialement prévue pour notre date de fondation du 2 novembre, mais un voyage 

pour les quarts de finale de Volleyball de notre État a changé nos plans et nous avons célébré le 

10 novembre. À la messe, chaque personne a reçu un pins spécial « 175 » à porter sur son blazer 

rouge et nos sœurs ursulines ont donné une bénédiction spéciale à notre communauté. Dans le 

cadre de cette journée de célébration, nous avons eu un gâteau d’anniversaire, une fête de bulles, 

et un festin italien pour le déjeuner. 

 
 

 

27 Janvier 2024 International Serviam Day 

 

ous avons célébré la semaine S.P.L.A.S.H. (Students Positively Lending A Serving Hand 

(service donné par les étudiants), en janvier de chaque année. Cette année, nos capitaines ont 

décidé que nous aiderions les cantines communautaires de St Louis. Nous avons recueilli et donné 

de la nourriture à 4 organisations à but non lucratif, dont la Paroisse Antoine de Padoue, Parish 

Food Pantry, St. Josephine Bahkita Parish Food Pantry, la paroisse St Vincent De Paul P Food 

Pantry et la Pineapple Head Food Foundation. La semaine s’est terminée par une danse fraternelle 

où nos élèves ont pu inviter des jeunes filles d’autres écoles secondaires pour une nuit fraternelle, 

avec bulles, pyjama et beaucoup de joie. L’argent recueilli au cours de cet événement a été versé 

à ces cantines, de sorte que chacune d’elles a reçu une somme importante pour aider à nourrir la 

communauté.   

 

 
 

T 
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es ursulines ont fait des sandwichs pour la paroisse St. Vincent De Paul, des valentins pour 

les résidents de St. Francis Place Skilled Care et des couvertures faites à la main et récoltées 

pour l’hôpital pour enfants de St. Louis. Ce fut une journée spéciale pour vivre l’héritage de Ste 

Angèle Merici, les uns avec les autres et avec nos communautés locales.  

 

 

’autres activités prévues pour le reste de l’année 

scolaire. L’une d’elles est la cérémonie 

inaugurale du gymnase athlétique de renommée de 

l’Académie des ursulines. Cet événement célébrera 

des personnes, des équipes, des entraîneurs et des 

collaborateurs remarquables qui ont marqué notre 

communauté sportive. 

 

 

 

Grèce 
 

FÊTE DE SAINTE ANGÈLE 2024 À ATHÈNES 
 

Homélie de la messe de Ste Angèle par Fr. Marios Kapellas, frère des Ecoles Chrétiennes, 

Thessalonique et Athènes 

 

 

Bonjour à toutes et à tous !  

 

Hier (lundi 29 janvier 2024), en fin d'après-midi, en la 

chapelle de l'école des Ursulines de Psychiko 

(Athènes), nous avons fêté la mémoire de sainte Angèle 

Mérici. Une messe solennelle a été célébrée par Mgr. 

Théodoros, Archevêque des Catholiques d'Athènes, en présence du Nonce Apostolique pour la 

Grèce, de tout le personnel éducatif et administratif des écoles de Psychiko et de Maroussi, des 

directeurs des écoles Lasalliennes d'Alimos et du Pirée et de beaucoup de parents d'élèves. 

Après la messe, la chorale de l'école Primaire de Maroussi a chanté en grec, en français et en 

anglais. Une réception et un dîner ont été offerts à tous les participants (plus de 200 personnes !) 

dans la salle de fêtes de l'école de Psychiko. Les chefs d'établissements de Psychiko (Monsieur 

Vassilis Spyrogiannis et Madame Dimitra Prélorentzou) ont partagé la "galette des rois". 

 

ue Sainte Angèle Mérici et Jean-Baptiste de La Salle nous protègent et nous viennent en aide 

pour que nous puissions toujours répondre à notre mission d'éducation humaine et chrétienne 

des enfants et des jeunes ! 
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France/Belgique/Espagne 
 

FÊTE DE STE ANGELE A MALET 

 

Lors de la fête de Sainte Angèle 2024, le P. Jean Luc Barrié a commenté la 1ère lecture : 1 Cor 

1,26-31. Nous avons pensé partager ce commentaire avec vous par le biais du BIU parce que 

beaucoup d’entre nous, communautés, provinces, vivons cette situation de pauvreté, appel à 

l’espérance. 

 

ans la première lecture (1Cor 1, 26-31) St Paul nous dit : « ce qu’il y a de faible dans le 

monde, voilà ce que Dieu a choisi pour couvrir de confusion ce qui est fort ». Dieu choisit ce 

qu’il y a de faible pour mettre en œuvre son projet pour l’humanité. Vous êtes aujourd’hui, pour 

beaucoup, en situation de faiblesse, à cause d’une santé précaire, à cause des années qui font peser 

sur vous le poids du travail accompli. 

t Dieu vous redit qu’il vous choisit, comme au premier jour de votre engagement à la suite de 

Ste Angèle. Il vous choisit pour révéler au monde son projet de salut, de joie et de paix, pour 

faire avancer son Royaume déjà ici-bas. C’est la faiblesse qu’il choisit parce qu’il y révèle sa 

puissance et, comme le dit St Paul, l’on ne peut s’enorgueillir de quelques avancées ou victoires, 

car nous avons conscience que, dans notre faiblesse, c’est bien lui qui agit, c’est lui qui met en 

œuvre son projet. Vous vivez ces temps-ci des changements qui peuvent vous effrayer, qui 

semblent pouvoir vous affaiblir encore. Gardons en mémoire et au cœur que c’est justement dans 

ces temps troublés ou inquiétants que le Seigneur se rend particulièrement présent et qu’il nous 

comble de son Esprit-Saint pour nous permettre de dépasser nos inquiétudes et surmonter les 

difficultés. Gardons au cœur l’espérance que sa présence et son action seront plus fortes que tout 

obstacle. 

ans l’Evangile (Jn17, 1 et 18-26) Jésus prie son Père pour qu’il nous garde dans l’unité. « Que 

tous soient un, comme toi, Père, tu es en moi et moi en toi. Qu’ils soient un en nous eux aussi, 

pour que le monde croie que tu m’as envoyé. » Voilà bien une mission que vous pouvez vivre pour 

le monde, pour l’Eglise et pour notre paroisse St Bernard d’Olt. Nous avons besoin de votre unité. 

Nous avons besoin de voir entre vous cette unité voulue par Jésus ; elle est signe de son amour, de 

sa miséricorde, de sa présence au milieu de nous. Alors, je vous le demande, veillez à entretenir, à 

nourrir cette unité fruit de l’unité trinitaire. Je sais qu’elle n’est pas toujours facile à vivre en 

communauté, mais elle est le service que vous pouvez rendre à notre Eglise, en plus de celui de la 

prière, bien entendu. 

e soir, demandons ensemble par Ste Angèle la grâce de cette unité pour votre communauté, 

pour notre paroisse, pour notre diocèse, pour notre monde. 

 

 

TEMOIGNAGE DE DEUX ANCIENNES ETUDIANTES DU FOYER SERVIAM A PARIS 

 

Des anciennes des foyers Serviam à Paris et Merici à Angers nous partagent souvent ce que 

l’expérience de vie dans nos maisons d’étudiantes leur a apporté à un âge où l’on pose les 

fondations de sa vie adulte. Sarah et Marie, deux anciennes étudiantes de Serviam ont accepté de 

mettre par écrit leur témoignage pour vous les partager :  

 

D 
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De Sarah L., ancienne étudiante du foyer Serviam (2020-2022) 

 

es deux années que j’ai passées à Serviam sont indissociables de mon parcours en classe 

préparatoire littéraire. Vivre au foyer a été une expérience qui m’a permis de grandir 

humainement, durant cette période de travail intense et souvent très autocentré. Serviam m’a 

apporté, au cours de ces années caractérisées par des contraintes académiques importantes, des 

moments de joie profonde et de partage, très nourrissants et marquants. 

 

e contexte du Covid, en septembre 2020, m’a fait éprouver d’autant plus comme un cadeau la 

place qui m’était offerte au foyer : après plusieurs mois chacun enfermé chez soi, nous avons 

pu constater qu’il était possible de vivre ensemble, et même que nous en avions besoin ! La sœur 

qui nous a accueillies a mis un point d’honneur, dès les premiers jours de rentrée, à partager l’esprit 

Serviam qui l’anime et donne sens à cette vie ensemble. Il me semble que chaque étudiante se l’est 

ensuite approprié à sa façon, que ce soit par une attitude d’écoute et de présence au quotidien, en 

tant que chargée de mission1 ou au travers des ateliers proposés par le foyer (maraudes, soutien 

scolaire, chorale et orchestre, Serviam Green Life…). L’esprit Serviam n’en est donc pas resté à 

l’état d’idée, il s’est concrétisé dans chacune de ces initiatives, grâce à l’investissement des 

étudiantes. J’ai été particulièrement reconnaissante envers les chargées de mission, qui donnaient 

de leur temps et de leur énergie aux autres pour leur offrir des moments de partage, où quelque 

chose de fort advenait. Le dévouement du personnel ainsi que des « Séraphines2 », toujours 

présentes comme des gardiennes bienveillantes de nous toutes, invitait également à beaucoup 

donner de soi en retour. Il était assez impressionnant de sentir, durant cette période de pandémie, 

à quel point nous étions attachés à ces rapports quotidiens, qui se manifestent dans des choses 

insignifiantes et pourtant très importantes. 

 

vec un recul d’un an, je m’aperçois davantage que les événements prévus pour marquer 

l’année ont constitué à chaque fois des moments particulièrement importants : le week-end 

d’intégration est ainsi une occasion forte de pouvoir rencontrer presque l’ensemble des étudiantes 

et de commencer à tisser des liens qui se consolident ensuite ; la période des « anges gardiens » 

offre une parenthèse magique au mois de novembre-décembre, permettant de prendre soin d’une 

personne en particulier et de l’accompagner discrètement au quotidien, tout en apprenant à mieux 

la connaitre ; la fête de Noël apporte une magie incomparable à la dernière semaine de l’année, 

avec le spectacle qui rend hommage à tous les talents et révèle les dons de chacune offerts à toutes 

; la Sainte Angèle célèbre l’esprit Serviam et regroupe à nouveau tout le foyer pour fêter ses 

valeurs. Enfin, la fête de fin d’année permet de conclure les mois écoulés et de revenir sur une 

année riche en découvertes, de se dire au revoir avant les départs perlés des unes et des autres ; 

c’est le dernier rendez-vous avec toute la communauté Serviam. 

 

e qui m’a le plus changée durant ces deux années tient à la vie ensemble, d’une part, et au 

partage d’expériences très diverses et souvent fortes d’autre part. En arrivant à Serviam, je 

me suis retrouvée avec de jeunes adultes qui, comme moi, avaient toujours grandi dans leur cercle 

familial, et découvraient pour la première fois une vie de communauté à 94. Ce grand changement 

                                                            
1 Après une première année au foyer, conscientes de leurs compétences et reconnues comme ayant un talent de 
leadership par les adultes accompagnateurs, des « étudiantes chargées de mission » sont appelées, si elles le 
désirent, pour être responsables d’un atelier (danse, maraudes, Acti’Spi, Serviam Green Life…). 
2 Plusieurs étudiantes plus âgées, appelées « Séraphines », vivent au sein du foyer. Comme des grandes sœurs, elles 
sont une présence attentive auprès des plus jeunes et contribuent à l’esprit Serviam de la maison par leur 
engagement de service. Salariées, elles font également des permanences d’accueil et assurent une présence la nuit. 

L 

L 

A 

C 



18 

dans notre mode de vie a rapidement fait naître des amitiés très fortes, consolidées par le partage 

de moments quotidiens simples (le temps d’un repas, d’une discussion le soir ou après les cours). 

Être à l’écoute, se montrer attentive et ouverte aux autres dans les bons moments comme dans 

ceux qui sont plus difficiles, m’a permis de cultiver une certaine bienveillance et de relativiser mes 

propres difficultés passagères.  

 

’est aussi l’apprentissage de ses propres limites, la reconnaissance qu’il faut conserver une 

certaine humilité dans ses idéaux : les maraudes ont été l’expérience la plus instructive de ce 

point de vue-là. Par groupe de trois ou quatre, nous allions avec les bénévoles de la conférence 

Saint-Vincent de Paul rendre visite aux personnes sans-abri du quartier une fois dans la semaine, 

afin de leur proposer un café ou un thé et surtout de discuter avec elles. Ces moments apportent 

une petite aide à ces gens, car nous rompons l’indifférence à laquelle ils font face la plupart du 

temps, en venant leur parler. Nous nous heurtons cependant aux limites d’une telle démarche, car 

elle est certes importante et non négligeable, mais elle ne peut pas résoudre tous les problèmes 

individuels et structurels qui sont la cause d’une telle situation. J’ai compris par-là que vouloir 

aider est important, mais que l’action à une échelle de cette envergure demeure limitée. En laissant 

mûrir ce constat, j’en suis venue à penser que je devais faire de mon mieux au quotidien pour 

apporter mon soutien lorsque cela est possible, à ma mesure. 

 

ller en maraudes, dialoguer avec les étudiantes et le 

personnel du foyer, écouter les témoignages de vie de 

certaines sœurs et de personnes invitées au foyer… toutes 

ces rencontres m’ont fait grandir et m’ont éveillée à 

certaines questions, qui m’ont guidée par la suite. 

L’exemple de personnes qui donnent leur vie au service des 

autres m’a particulièrement marquée, et invitée à réfléchir 

au parcours que je suis en train de construire pour ma vie. 

C’est une réflexion que je vais concrétiser dans les années 

à venir en fonction de mes choix d’études et de mes 

engagements parallèles. Elle a en tout cas été un élément 

décisif dans mon choix de partir en service civique au Pérou 

à la rentrée prochaine, pour œuvrer dans une ONG locale auprès d’enfants d’une communauté 

rurale. Serviam m’a ainsi offert l’expérience concrète de ce que veut dire le service, aussi bien en 

essayant de le faire vivre par moi-même qu’en l’observant autour de moi. 

 

De Marie F., ancienne étudiante de Serviam (2017-2020) 

 

erviam ou ce lieu unique pendant lequel j'ai vécu trois années merveilleuses qui ont changé 

ma vie. J’étais à peine âgée de 18 ans lorsque je rentrai pour la première fois dans ce lieu où 

je fus immédiatement comblée par un sentiment de sérénité et de bienveillance, sentiments qui ne 

cessèrent de perdurer et de croître pendant tout mon séjour dans ce foyer. Je me souviens de mes 

toutes premières “journées portes ouvertes” à Serviam où Sr Marie-Armelle nous expliqua que ce 

foyer n’était pas simplement un lieu d’hébergement pour nos études mais un lieu de vie où nous 

allions grandir et tisser des amitiés “pour la vie”. J’étais quelque peu étonnée, voire sceptique, de 

son ton affirmatif mais son visage rayonnait d’une foi inébranlable. Ses certitudes eurent 

rapidement raison de mon scepticisme… 

 

C 
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S 

Sarah, dans la région de Huancayo 

(Pérou) où elle est actuellement en 

service civique. 
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’amitié tissée avec certaines Serviamettes et la présence quotidienne des sœurs ursulines 

ouvrirent mon cœur à la grâce de Dieu. La charité et les prières qui inondaient le foyer étaient 

des signes visibles de Dieu qui touchèrent, à mon insu, mon âme et la transformèrent pour toujours. 

La soif de Dieu s'immisça progressivement dans mon cœur et mon envie de prier augmenta. Je 

commençai à suivre plus régulièrement les offices et la messe dominicale devint une nécessité. Je 

compris l’importance de la prière et les grâces qui en découlaient. Un jour j’expliquai à mes parents 

“mon envie d’aller à la messe”. Je compris alors que Serviam m’avait transmis la Foi, et ce jour-

là, la Foi s’étendit dans notre cellule familiale. Je ne remercierai jamais assez Serviam pour cette 

rencontre avec le Seigneur, rencontre qui aujourd’hui guide pleinement ma vie, mais aussi, je 

l’espère, celle de ma famille.  

 

a foi est devenue la source première de ma vie et de ma vocation 

artistique ; elle m’éclaire et m’inspire au quotidien. Mais elle est aussi 

un horizon, c’est-à-dire une quête de rechercher constamment le beau, le 

bien et le vrai. La pièce de théâtre, l’Hôtel des Sept, que j’ai créée pour le 

Festival d’Avignon 2023 est une belle métaphore, me semble-t-il, de ce 

double mouvement. La Foi est la source première de cette création à la 

fois par le thème qui l’inspire -les sept péchés 

capitaux- et par l’amitié née à Serviam avec Marie-

Gabrielle, la co-autrice de la pièce. Mais elle est 

également un horizon, puisque nous recherchons 

dans cette création à nous ouvrir à plus grand que nous-mêmes et à élever 

les cœurs et le regard. Enfin, cette aventure représente une grande 

expérience de l’humilité, celle de se rendre compte que la floraison d’un 

projet n’est possible qu’à travers l’écoute de chacune de nos voix et la place 

accordée à la prière. Après le succès de la pièce en Avignon cet été, la pièce 

est reprise de janvier à mai 2024 à la Comédie Saint Michel, située juste 

derrière le foyer Serviam : n’y a-t-il pas là un magnifique “clin Dieu” ? 

Que les grâces du Seigneur sont grandes !  

 

erci mon Dieu de m’avoir ouvert les portes de Serviam, ou devrais-je dire, de ce foyer 

unique qui m’a transmis la foi et qui a transformé ma vie.  

 

 

Equipe d’animation en Ecologie Intégrale 

 

PROGRAMME DE FORMATION D'ECOLOGIE INTEGRALE 2023-2024 
 

Comme vous le savez, l’ensemble de notre Institut s’est engagé sur la 

Plateforme d’action Laudato Si’. Deux facilitatrices de premier ordre, 

Jacqui Remond d’Australie et Megan Seneque d’Afrique du Sud, ont 

été embauchées pour travailler avec une équipe de base d’Ursulines 

en tant qu’animatrices. Avec deux conseillères générales, Sr Agatha 

Linda Chandra et Sr Neusimar Marques da Silva, l’équipe a été complétée par Srs Elisabeth-Marie 

Ansart, Dianne Baumunk, Teresia Muhuhu et Anastasia Ratnawati. 
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Marie et Marie-Gabrielle 
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’équipe a commencé par co-créer une expérience 

d’écologie intégrale pour toutes les provinciales lors du 

dernier Conseil Général Elargi à Rome. L’année dernière, 

chaque province, groupement et communauté dépendant du 

Généralat a été invité à choisir au moins trois participantes 

(une sœur du gouvernement, une jeune sœur et une personne 

laïque) pour un « pèlerinage » de transformation, en ligne, 

afin d’assurer ensuite l’animation de l’écologie intégrale dans 

leurs provinces. Ces six modules mensuels de deux heures et 

demie ont mis l’accent sur les objectifs de la Plateforme 

d’action Laudato Si’ et ont mené plus de 80 « pèlerins » 

dans un parcours transformateur afin d’envisager et de 

cocréer un avenir écologique intégral. 

 

Les défis des horaires chargés, des fuseaux horaires, de la 

différence de culture et de langue ont été surmontés pour 

offrir une expérience d’écologie intégrale imprégnée du 

charisme d’Angèle.  Les pèlerins ont été conduits à une 

croissance personnelle et ont été enrichis par une variété d’expériences, de réflexions, de 

conversations et la diversité du groupe lui-même. Maintenant, nous envisageons un réseau 

dynamique mondial d’animateurs pour nous accompagner, toutes, dans ce processus 

transformateur de co-création d’un avenir pour notre maison commune. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

PROCHAIN BULLETIN INTER-URSULINES 
 

n raison du Chapitre Général Extraordinaire en septembre 2024, le prochain numéro du 

bulletin inter-ursulines sortira en janvier 2025. Nous recevrons volontiers toutes vos 

expériences à partager à travers le monde. Merci d'envoyer des articles, mêmes courts au 

secrétariat avant le 1er décembre 2024 !  

L 

E 


